

# Aplicación de los principios KuF en nuestro trabajo diario

## Encontrando metodologías innovadoras para la asesoría con propósito

¿Qué son los principios de “Cooperación y Liderazgo” (KuF por sus siglas en alemán) y para qué sirven? Seguramente muchos de ustedes ya conocen este tema. Sin embargo, quisiéramos contarles que los principios son direccionadores para responder a un entorno cambiante en el que vivimos. Lo que se busca es cambiar la forma de trabajar con más cooperación, innovación y creatividad.

Durante un año un grupo de colegas de cuatro países, Ecuador, Colombia, Perú y Brasil, hemos trabajado en un workstream del Fondo de Innovación de la Red Sectorial GADeR-ALC llamado “Principios de Cooperación y Liderazgo: herramienta para el desarrollo de metodologías innovadoras para la asesoría con propósito”. El objetivo de este workstream fue dar a conocer los principios de cooperación y liderazgo, apoyando a los otros programas de la GIZ a nivel regional a conocer e implementar los principios en sus respectivos proyectos y programas de los países, compartir los conocimientos e identificar buenas prácticas en las experiencias de implementación y desarrollar entre todos/as metodologías que faciliten la asesoría interna y con contrapartes.

En este artículo quisiéramos compartir nuestra experiencia durante cuatro talleres realizados de forma virtual donde participaron alrededor de 90 colegas por evento de 10 diferentes países hispanos. Mediante la utilización de diversas metodologías y herramientas digitales nuevas y ágiles compartimos conocimientos, experiencias y vivimos cada uno de los principios: “Crear juntos/as significado”, “Practicar el liderazgo adaptativo”, “Experimentar e innovar” y “Cooperar en la diversidad”.

Nos alegra contarles que siguiendo con el objetivo del workstream, realizamos un concurso llamado “El Navegante KuF” que permitió presentar buenas prácticas y sus metodologías sobre una aplicación

adecuada de los principios en programas y proyectos. La acogida fue muy gratificante pues contamos con la participación de 10 programas de cinco diferentes países. Cada uno de ellos presentó su experiencia que apuntan a la aplicación de cada uno de los principios KuF. A continuación, les detallamos las iniciativas y sus presentadores:

### Crear juntos significado

- . SIN FRONTERAS con SI-Frontera – Ecuador, Colombia y Perú. Tamia Otálora.
- . Anticorrupción Procuraduría delegada étnica – AFRODES – Colombia. Nina Bendzko y Luis Torres
- . Monitoreo participativo en proyectos de transporte urbano sostenible – Perú. Williams Ventura.

### Cooperar en la diversidad

- . Programa Empleos Verdes en la Economía Circular – Colombia. Ana María Ospina y Sarah Hirsch.

### Practicar el liderazgo adaptativo

- . Programa Bioeconomía – Ecuador. Carolina Solís e Ivonne Muñoz.
- . Herramientas prácticas para enfrentar los cambios y retos psicosociales generados por la pandemia del COVID-19, en el programa de apoyo a la construcción de paz en Colombia ProPaz – Colombia. Erika Ramírez.
- . Núcleo Administrativo y Financiero de la GIZ BRA (NADM) – Brasil. Kenia Leones.

### Experimentar e innovar

- . Institucionalización de la Plataforma de Pueblos Indígenas para enfrentar el Cambio Climático (PPICC). Proyecto NDC Perú: apoyo a la implementación de la Estrategia Nacional de Cambio Climático – Perú. Gino Zúñiga.
- . Innovando herramientas en la gestión de proyectos de cooperación internacional (Materias Primas y Clima) – Colombia. Sergio Ruiz.
- . Virtual Coffees (Unidad de Servicios - UdS) – Ecuador. Barbara Ohler.

Felicitemos a los ganadores del premio “El Navegante KuF” y agradecemos a todos los programas y sus buenas prácticas. Presentamos los ganadores: en el principio “**Crear juntos significado**”, Programa SIN FRONTERAS con SI-Frontera – Ecuador, Colombia y Perú, en el principio “**Cooperar en la diversidad**”, Programa Empleos Verdes en la Economía Circular – Colombia, en el principio “**Practicar un liderazgo adaptativo**”, Herramientas prácticas para enfrentar los cambios y retos psicosociales generados por la pandemia del COVID-19, en el programa de apoyo a la construcción de paz en Colombia ProPaz – Colombia. Por último, en el principio “**Experimentar e innovar**”, Institucionalización de la Plataforma de Pueblos Indígenas para enfrentar el Cambio Climático (PPICC). Proyecto NDC Perú: apoyo a la implementación de la Estrategia Nacional de Cambio Climático – Perú.

Además, nos complace presentarles a los “Navegantes entusiastas KuF” quienes con su participación hicieron posible talleres activos,

interesantes y novedosos: Barbara Ohler – Ecuador, Gino Zúñiga – Perú, Tranquilino Saavedra – Perú, Camila Barragán – México y Mónica de las Casas – Perú. Finalmente, se entregó el reconocimiento Navegante Voluntario KuF al proceso de cierre del Programa PRODES, por su aporte a la implementación transversal de los Principios.

Esperamos que estos encuentros les hayan acercado a la nueva forma de trabajo de la cooperación alemana. Este workstream “Principios de Cooperación y Liderazgo: herramienta para el desarrollo de metodologías innovadoras para la asesoría con propósito” se comprometió por medio de la iniciativa “Embajadores KuF” a seguir trabajando y apoyando a los diferentes programas en Latinoamérica en la socialización e implementación de los principios.

Muchas gracias a todos los y las participantes que hicieron posible estos excelentes encuentros y al Proyecto Regional de Áreas Protegidas Locales y el Programa ProCamBío II.



Crear juntos significado



Cooperar en la diversidad



Practicar un liderazgo adaptativo



Experimente e innove